
Ы – И после Ц
5 класс





       И                Ы
■ 1. Цитрус, 

цифра, цитата, 
цирк, циркуль

■ 1.***
■ 2. Акация, 

лекция, 
секция, 
нацизм

■ 1.Огурцы, 
молодцы, 
продавцы, 
певцы

■ Куцый, 
бледнолицый

■ 2 Сестрицын, 
куницын



И               Ы
■ 1.В корне слов, 

кроме слов-
исключений***

■ 2. У 
существительных 
на –ция, -ций, -
цизм

■ 1. В окончаниях 
существительных 
и прилагательных

■ 2. В суффиксах 
прилагательных



Найдём слова-исключения:
Цыган цыпленка увидал
И заиграл на скрипочке.

Цыпленок песню услыхал,
Затанцевал на цыпочках.

«Цыц, ребята, не шуметь,
А то цыган собьется,

Перестанет песню петь,
Танец оборвется!»



Цыган, 
Цыпленок,

На цыпочках,
Цыц

Цыкнуть

Слова - 
исключения



Цыган на цыпочках стоит

И «цыц» цыпленку говорит!

Цыган на цыпочках подошел 
к цыпленку и цыкнул!



Поломаем голову…
■ Он ц…ркач такой лихой, 
чертит круг одной ногой, а другой 

проткнул бумагу, 
уц…пился и ни шагу.

Ц и р к у л ь



Разные орфограммы
■ Он цИркач такой лихой, 
чертит круг одной ногой, а другой 

проткнул бумагу, 
уцЕпился и ни шагу.

цИркач – И в корне после Ц
уцЕпился – Е в корне, проверяемая 
ударением: цЕпкий



Тестовая работа

В каком слове пишется  Ы в корне?

Ц…НГА Ц…КНУТЬ

БЛЕДНОЛИЦ…Й

Вопрос №1



Увы, попробуй ещё раз…



Молодец!!!

Вопрос №2

Какое из данных слов
 является исключением?

Ц…РКОВОЙ Ц…ГАНСКИЙ

КУЦ…Й



Увы, попробуй ещё раз…



Молодец!!!

Вопрос №3
Какое слово лишнее?

СЕСТРИЦ…

МОЛОДЦ…

МОЛОДИЦ…Н



Увы, попробуй ещё раз…



Молодец!!!

Вопрос № 4
В каком слове нет 

орфограммы
 «Ы-И после Ц»?

Ц…НТРАЛЬНЫЙ Ц…ТРУСОВЫЙ

Ц…НКОВЫЙ



Увы, попробуй ещё раз…



Молодец!!!

Вопрос № 5

Какое из данных слов 
лишнее?

Ц…ПЛЯТА
НА  Ц…ПОЧКАХ

Ц…РКАЧ



Увы, попробуй ещё раз…



Молодец!!!
Работаем 
дальше…



              И Ы
в корне
слова

на 
-ция,
-цизм

слова-
исключе-

ния

оконча-
ние сущ. и 

прил.

суффиксы 
прил.



И               Ы
■ 1.В корне слов, 

кроме слов-
исключений***

■ 2. У 
существительных 
на –ция, -ций, -
цизм

■ 1. В окончаниях 
существительных 
и прилагательных

■ 2. В суффиксах 
прилагательных



              И Ы
в корне
слова

на 
-ция,
-цизм

слова-
исключе-

ния

оконча-
ние сущ. и 

прил.

суффиксы 
прил.

циркуль дикция на 
цыпочках

бледнолицый курицын

циферблат специя цыган танцы синицын

панцирь лекция цыпленок молодцы

цирк информация птенцы

циновка эрудиция борцы

цинга сестрицы

цитрус ресницы



И Ы Е



И Ы Е
цитрусовое смуглолицый меценат

цитата сестрицын центральный

цикада в цыпках поцеловать

позиция на цыпочках процедуры

цифровое подцепить

пациент

цилиндр

акация
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